
Тренды /  
Мегаполис развивают  
технологии и грамотные 
управленческие решения

Проживание  
с комфортом

Ирина Чечурина, Самара

Состояние городской среды — та сфера, о которой че-
ловек судит не по рапортам чиновников, а по своим 
ощущениям: сколько времени он ждет общественный 
транспорт и доступен ли тот для инвалидов и мам с ко-
лясками, как строится доступное жилье и благоустра-
иваются дворы, часто ли рвутся трубы в его отдельно 
взятом микрорайоне. Реальное улучшение условий 
проживания — одна из важных составляющих устойчи-
вого развития любого региона. 

Конечно, в каждом городе, и Самара — не исключе-
ние, можно найти как положительные примеры раз-
вития, например пришли крупные инвестиции по нац-
проекту, так и многолетние болевые точки. При этом 
многие вопросы, например улучшение экологии Вол-
ги, напрямую влияют и на жизнь соседних областей, 
становясь уже не местной, а федеральной задачей. 

Из позитива: благодаря применению современных 
технологий выбросы в атмосферу за последние 10 лет 
на территории Самарской области сократились на 
17,5 процента. Большое внимание уделяется развитию 
зеленой энергетики. В регионе работает Жигулевская 
ГЭС, солнечная электростанция и ветропарк. Работа 
по оздоровлению Волги, включающая строительство 
30 очистных сооружений, позволит уже к 2025 году 
в три раза — на 200 миллионов кубометров — снизить 
объем загрязненных стоков. 

Одним из последних примеров стало завершение в 
декабре прошлого года реконструкции в Са-
маре канализационных очистных сооруже-
ний мощностью 640 кубометров в сутки.

Тенденции / 
Строительная отрасль 
переходит на «зеленые» 
принципы

Дом без вредных 
привычек 

Евгения Мамонова

Развитие комфортной городской среды сегодня невоз-
можно представить без «зеленых» технологий. Сни-
жение негативного воздействия на экологию — одна из 
обязательных составляющих устойчивого развития. 
По этому пути активно идет и строительная отрасль. 

Во многом это связано с запросами самих горожан. 
Сегодня их волнует не только чистота воздуха, воды, 
переработка отходов, но также все больше требований 
предъявляется к жилью — его безопасности и удобству.

Наряду с другими инновациями все более широ-
кое распространение получает «зеленое» строитель-
ство — возведение и эксплуатация зданий с мини-
мальным воздействием на окружающую среду,  
добиться которого возможно за счет эффективно-
го использования природных ресурсов, материалов, 
пространства и городской среды в целом.

Здания, построенные с учетом «зеленых» принци-
пов, имеют соответствующие сертификаты. По дан-
ным Совета по экологическому строительству, коли-
чество зданий, сертифицированных по международ-
ным экологическим стандартам, на 2021 год состав-
ляло 252 единицы. В России есть свой национальный 
стандарт GREEN ZOOM. На начало 2024 года сертифи-
кат GREEN ZOOM имели 216 зданий. В общем объеме 
жилищного строительства эта цифра может показать-
ся небольшой, однако, по мнению экспертов, «зеле-
ные» технологии постепенно будут набирать 
обороты и станут распространенными и даже 
обязательными к применению. 

 Устойчивое развитие  Кино будет | А2

прогресс / 
Технологии 
и экология — 
главные 
тренды в АПК

Возьмутся 
за «ум»

Алена Узбекова

Современное развитие сель-
ского хозяйства опирается на 
возможности новых техноло-
гий, новые экспортные марш-
руты, а также заботу об эколо-
гии. Таковы ориентиры, по ко-
торым сегодня движется вперед 
отечественный агропромыш-
ленный комплекс.

Начнем с технологий. «Циф-
ровизация, использование дро-
нов, искусственный интеллект 
и аналитика данных — эти инно-
вации способствуют эффектив-
ному управлению ресурсами, 
оптимизации производствен-
ных процессов и повышению 
общей эффективности секто-
ра», — рассказала «РГ» канди-
дат сельскохозяйственных наук 
Жанетта Вологирова. 

Цифровизацию аграрно-
го бизнеса ускоряет и дефицит 
кадров, замечает член Совета 
директоров Центра нанотех-
нологий и наноматериалов Ре-
спублики Мордовия Максим 
Чепезубов. «Применение «циф-
ры» повышает эффективность 
использования рабочего вре-
мени, делает прозрачными за-
траты, которые, например, в 
нашей средней полосе велики 
в пересчете на гектар. Техноло-
гии будут развиваться по всем 
направлениям: от дронов до 
цифровых двойников живот-
ных, автосистем подачи кормов 
и поиска вредителей с помо-
щью искусственного интеллек-
та», — отмечает эксперт.

Кроме того, информацион-
ные технологии выводят АПК в 
сектор e-commerce. «Речь идет 
не только о размещении про-
дукции на крупных маркет-
плейсах, далеко не каждый про-
дукт АПК там можно продать. 
Поэтому параллельно разви-
ваются отдельные отраслевые 
площадки, где товар точно най-

дет покупателя», — отмечает ис-
полнительный директор digital-
агентства itb Андрей Морозов.

С учетом достижения боль-
шинства показателей Доктри-
ны продовольственной безо-
пасности необходимо работать 
над повышением рентабель-
ности сельского хозяйства за 
счет внедрения передовых от-
ечественных ИТ-решений и 
синхронизации, в том числе с 
их помощью на регуляторном 
уровне мер поддержки смеж-
ных отраслей, добавляет веду-
щий научный сотрудник Лабо-
ратории социального модели-
рования ЦЭМИ РАН Сергей Га-
тауллин.

Важным фактором развития 
российского АПК становятся 
также новые экспортные воз-
можности. «Реализация экс-
портного потенциала россий-
ского АПК по-прежнему будет 
одним из ключевых трендов, 
который стимулирует отрасль 
к ускоренному росту: увели-
чению объемов производства, 
поиску новых рынков сбыта, 
повышению качества продук-
ции и ее конкурентоспособно-
сти», — отмечает партнер, ру-
ководитель практики по предо-
ставлению услуг компаниям 
АПК «Технологии Доверия» 
Михаил Фролов.

Стоит отметить, что в теку-
щей геополитической ситуации 
происходит перенос экспорт-
ных акцентов с Запада на Вос-
ток. Это вполне естественный 
процесс, отмечает зампред-
седателя правительства — ми-
нистр инвестиций, промыш-
ленности и науки Московской 
области Екатерина Зиновье-
ва. «Есть еще важный нюанс: 
в отличие от Запада, у России 
и восточных стран кардиналь-
ные кулинарные расхождения — 
российская кухня там являет-
ся экзотикой. Это прекрасный 
маркетинговый инструмент 
для продвижения пищевых то-
варов, причем сразу в преми-
альный сегмент рынков», — об-
ращает внимание министр. 

Российские регионы уже вы-
страивают отношения 
с новыми потенциаль-
ными экспортерами. 

Рентабельность   
сельского хозяйства   
можно повысить  
за счет внедрения  
ИТ-решений 

опыТ / Уникальный 
проект для детей 
с сахарным диабетом 
действует на Урале

Болезнь —  
не приговор 

Светлана Добрынина, Свердловская область

Комплексная программа работы с детьми, страдаю-
щими сахарным диабетом первого типа, разработа-
на и внедрена в Свердловской области. Она уникаль-
на для страны и включает сразу несколько важнейших 
направлений. Одно — чисто медицинское: постоянный 
онлайн-мониторинг состояния здоровья ребятишек 

эндокринологами. Второе — социальное: организация 
туристических, спортивных проектов и отдыха в заго-
родных лагерях, чтобы нарушения в здоровье не огра-
ничивали жизнь юных уральцев.

Сейчас под непрерывным дистанционным контро-
лем эндокринологов в Свердловской области находятся 
1700 ребятишек с самым сложным типом диабета, тре-
бующим постоянного внимания со стороны взрослых. 
Еще недавно у каждого из них родители должны были 
пять раз в день брать пробы крови из пальца, 
чтобы определять уровень глюкозы, а также 
несколько раз в сутки делать уколы инсулина. 

Ирина Иванцева

В современных реалиях что-
бы быть успешным на рын-
ке, бизнесу мало предло-

жить миру качественный и не-
дорогой продукт. Увы, если на 
один килограмм товара в небо 
будет выброшена тонна черно-
го дыма, сбыт будет провален. 
С другой стороны, постоянная 
работа над снижением вред-
ных выбросов, реализация 
экологических проектов и ак-
ций при ненавязчивом пиаре 
кроме «плюсика в карму» дает 
компаниям признание в обще-
стве и повышает объемы про-
даж. 

«Как показывают марке-
тинговые исследования, по-
требители конечной продук-
ции гораздо больше доверяют 
брендам, если философия и пу-
бличное поведение компании 
совпадает с их внутренними 
установками и мировоззрени-
ем», — уверен директор по пра-
вовым и корпоративным во-
просам ТПХ «Русклимат» Па-
вел Симонов.

Не случайно в последнее 
время бизнес уделяет большое 
внимание своему месту в ESG-
рейтингах. По мнению основа-
теля Школы предприниматель-
ского искусства, руководителя 
компании iPantri Александра 
Трубенкова, участие в рейтин-
гах особенно необходимо для 
компаний, задача которых — 
привлечение капитала. Они 
помогают инвесторам быстро, 
не теряя времени, получить 
полную оценку предприятия и 
принять решение, входить ли с 

ним в партнерство.  К тому же 
рейтинги могут минимизиро-
вать риски инвестора, покажут 
внутреннюю специфику ком-
пании, которая не отражена в 
финансовых отчетах и страте-
гии развития. 

«ESG-рейтинг — это оценка 
деятельности компании на ос-
нове ее ESG-профиля. Крите-
рии оценки включают эколо-
гические, социальные и управ-
ленческие факторы. Количе-
ство показателей по каждому 
направлению у рейтинговых 
агентств может варьироваться. 
Сегодня в России четыре-пять 
рейтинговых агентств прово-
дят оценку ESG-рейтинга ком-
пании. У каждого критерия есть 
свой вес в финальной оцен-
ке», — сообщил «РГ» доцент Фи-
нансового университета при 
правительстве РФ Петр Щерба-
ченко.

Игнорировать ESG в совре-
менной компании невозмож-
но, продолжает эксперт. Каж-
дая фирма является открытой 
системой и взаимодействует 
с широким кругом заинтере-
сованных сторон: клиентами, 
государством, сотрудниками, 
акционерами и др. Сегодня для 
победы в конкурентной борь-
бе и для повышения репутации 

компании важно заниматься 
корпоративной социальной от-
ветственностью. И повышать 
лояльность сотрудников: люди 
стремятся выбирать для тру-
доустройства компании, кото-
рые развивают регион присут-
ствия, проводят социальные 
программы для решения на-
сущных проблем. 

По словам ученого, также 
для клиентов важно, что ком-
пания создает безопасные 
продукты, в том числе соот-
ветствующие требованиям и 
рекомендациям ГОСТов, тех-
нических регламентов. И за 
это клиенты готовы перепла-
чивать. Также бизнесу необхо-
дима лояльность государства, 
и корпоративная социаль-
ная ответственность является 
важным показателем курса на 
долгосрочное стратегическое 
планирование и участие в раз-
витии региона и государства 
в целом. Она демонстрирует, 

что эта компания сегодня не 
нацелена на получение сию-
минутной прибыли в ущерб 
социальной или экологиче-
ской сфере.

«Участие компании в ESG-
рейтингах является необходи-
мым для современного бизне-
са, — считает Петр Щербачен-
ко. — В сегодняшней конкурент-
ной среде, где инвесторы все 
больше обращают внимание 
на корпоративную социаль-
ную ответственность и устой-
чивое развитие компаний, иг-
норирование участия в таких 
рейтингах может привести к 
потере ранее завоеванных пре-
имуществ. Кроме того, ESG-
рейтинги способствуют повы-
шению репутации, привлече-
нию инвестиций. Они помога-
ют компаниям выявить слабые 
места и риски и улучшить свои 
показатели, что в конечном 
итоге может привести к укре-
плению финансовой стабиль-
ности и росту бизнеса». 

Сегодня во всех странах 
мира растет спрос на устойчи-
вое развитие со стороны инве-
сторов, добавляет эксперт. На 
финансовом рынке они способ-
ствуют развитию более «зеле-
ной» экономики, снижению 
рисков, связанных с измене-
нием климата и социальными 

факторами. Инвесторы, вне-
дряя принципы устойчивого 
финансирования, используют 
оценку объекта инвестиций по 
ESG-критериям для принятия 
решения о выделении средств. 
Таким образом, следование 
ESG-принципам способству-
ет получению бизнесом опре-
деленных социальных диви-
дендов: решению экологиче-
ских проблем регионов при-
сутствия, укреплению бренда и 
деловой репутации компании, 
получению конкурентных пре-
имуществ и др.

Тем не менее, как рассказал 
«РГ» председатель комиссии 
Гильдии российских адвокатов 
по защите и безопасности биз-
неса Олег Матюнин, Банк Рос-
сии в 2023 году отметил, что 
по мере расширения практи-
ки присвоения ESG-рейтингов 
проявляются проблемы, влия-
ющие на их информационную 
эффективность. К ним относят-
ся неопределенность предме-
та оценки, непрозрачность ме-
тодологии, несопоставимость 
ESG-рейтингов между собой и 
вопросы добросовестной рей-
тинговой практики. В частно-
сти, ЦБ РФ отмечает, что при 
оценке во внимание принима-
ются факты принятия решений, 
демонстрирующих «стремле-
ние к устойчивому развитию», 
а не сами результаты принятых 
решений или отсутствие пло-
хих результатов. Поэтому в ны-
нешнем виде рейтинги не впол-
не объективны, их предметная 
область и методика нуждают-
ся в коррективах, подчеркнул 
юрист. 

сТраТегия / Регионы России повышают качество жизни людей 
заботой об экологии и социальными проектами

Благоприятный климат  

Михаил Калмацкий

П
ринципы устойчивого 
развития становятся все 
более важной частью те-
кущей повестки реги-
онов нашей страны. Их 

внедрение дает возможность 
улучшить условия проживания 
в том или ином субъекте РФ и 
повысить его инвестиционную 
привлекательность. 

Счетная палата РФ, проана-
лизировав результаты дости-
жения 17 целей устойчивого 
развития (ЦУР) в 85 регионах 
России, определила, что поло-
жительную динамику в каждом 
субъекте демонстрируют от 56 
до 90 различных показателей, 
то есть от 45,2 до 72,6 процента 
от общего их количества. Наи-
больший прогресс у ЦУР № 4 — 
«Качественное образование», 
следует из представленного 
осенью 2023 года отчета.  При 
этом само восприятие ЦУР в ре-
гионах и осведомленность о них 
населения пока находятся на 
невысоком уровне, отметили в 
Счетной палате. В итоге ведом-
ство рекомендовало разрабо-
тать и распространить реестр 
лучших региональных практик 
по реализации повестки устой-
чивого развития. 

Если пару лет назад можно 
было говорить лишь о начале 
погружения субъектов РФ в по-
вестку устойчивого развития, 

то с 2023 года произошел ряд 
важных событий, которые ста-
ли триггером вовлечения регио-
нов в эти вопросы через клима-
тическую повестку, рассказали 
«РГ» в Национальном Рейтинго-
вом Агентстве (НРА). 

«Так, в марте 2023 года пра-
вительством России был ут-
вержден второй этап нацио-
нального плана по адаптации 
к изменениям климата. В доку-
менте появились поручения гу-
бернаторам. Затем по резуль-
татам совещания президента с 
членами правительства регио-
нам было дано поручение обе-
спечить утверждение и реализа-
цию региональных планов адап-
тации к изменениям климата», 
— пояснили в НРА. 

Эксперты полагают, что ак-
туальность и значение ESG-
повестки (environment, social, 
governance — экологическое, со-
циальное развитие и корпора-
тивное управление) для регио-
нов повышается. В открытом до-
ступе уже есть планы по адапта-
ции к изменениям климата при-
мерно 50 субъектов РФ.

«В целом можно отметить, 
что регионы-лидеры демон-
стрируют наибольшую актив-
ность во всех составляющих 
ESG и делятся своим опытом, 
главное, чтобы у отстающих 
было решение его перенимать 
на всех уровнях регионально-
го управления: от губернаторов 
до руководителей поселений», — 
отметили в НРА. 

Профессор Высшей шко-
лы бизнеса НИУ ВШЭ Миха-
ил Аким отмечает, что регио-
нальные инициативы в обла-
сти устойчивого развития, по 
сути, связаны с планированием 
будущего. Они поднимают два 
фундаментальных вопроса: что 
должно быть устойчивым и ка-
ковы должны быть приоритеты 
развития? 

«Регионы представляют со-
бой сложную систему взаимо-
действующих социальных, эко-
номических и экологических 
систем, — отметил эксперт. — 
При этом выбор наиболее зна-
чимых показателей устойчиво-
го развития является сложным 
процессом, требующим опреде-

ления и приоритизации, фоку-
сирующих внимание на пробле-
мах, специфичных для конкрет-
ного географического региона». 

Каким образом регионы ре-
ализуют ESG-повестку? Как по-
казало исследование Сбера (по 
22 субъектам РФ), основные 
темы на региональном уров-
не касаются развития системы 
обращения с твердыми комму-
нальными отходами, миними-
зации выбросов загрязняющих 
веществ, повышения энергети-
ческой эффективности. В боль-
шинстве анализируемых субъ-
ектов РФ ведутся активные ра-
боты по лесовосстановлению. 
Другое важное направление — 
сохранение водных ресурсов и 
работа по предотвращению за-
грязнения рек.

Некоторые регионы реализу-
ют расширенную ESG-повестку, 
например, утверждают норма-
тивы по выбросам парниковых 
газов. К таким относятся Крас-
ноярский край, Республики Та-
тарстан и Башкортостан, Кеме-
ровская, Иркутская области и 
др. Также реализуются програм-
мы по развитию альтернативных 
источников энергии (Самарская 
и Оренбургская области). Одним 
из лидеров в повестке устойчи-
вого развития стала Сахалин-
ская область, где в 2022 году 
стартовал климатический экспе-
римент. Предполагается, что ре-
гион достигнет углеродной ней-

тральности к концу 2025 года. 
И все же главный фокус 

субъектов РФ сегодня направ-
лен на социальное развитие, 
это основная задача органов 
региональной власти, считает 
руководитель отдела суверен-
ных и региональных рейтингов 
агентства «Эксперт РА» Татья-
на Тирских. «Социальный ком-
понент ESG-повестки регионов 
связан с решением демографи-
ческих проблем, занятости на-
селения, качества жизни. Он 
направлен на благополучие че-
ловека, на его личную безопас-
ность. Для комфортной жизни 
человека важна качественная 
среда, которая включает вы-
сокий уровень организации 
культуры, быта, досуга, усло-
вий труда. Регионы становят-
ся удобными для жизни людей 
и интересными для молодежи», 
— рассказала «РГ» эксперт.

Устойчивому развитию 
субъектов РФ также способ-
ствуют целевые инвестиции в 
инфраструктуру, отметил Ми-
хаил Аким. «Это один из спосо-
бов, с помощью которого реги-
оны могут использовать свои 
бюджетные ресурсы и макси-
мизировать экологические и 
экономические выго-
ды налогоплательщи-
ков, — отметил эксперт.
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Под непрерывным дистанционным    
контролем эндокринологов  

в Свердловской области находятся   
1700 ребятишек со сложным типом диабета
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Инвестиции поедут на зеленый 

Креативные индустрии — одно 
из быстрорастущих направлений,  
которое может стать важным 
фактором развития экономики     
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Красноярский край — один  
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расширенную ESG-повестку.
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ИнновацИИ / Креативные 
индустрии могут стать 
опорой «новой экономики»

Кино будет 

Александр Гавриленко

В настоящее время на рассмо-
трении в Госдуме находится 
законопроект о развитии кре-
ативных индустрий. В ноябре 
2023 года он был принят в пер-
вом чтении. Эксперты говорят, 
что сегодня это самая быстро-
растущая отрасль в мире. И 
наша страна как один из глав-
ных «производителей» куль-
турных концепций и смыслов 
может внести огромный вклад 
в этот процесс. 

Конечно, наибольшая доля 
креативной экономики Рос-
сии сосредоточена в Москве. Но 
есть регионы, которые научи-
лись создавать дорогие интел-
лектуальные продукты, несмо-
тря на удаленность от столи-
цы или другие факторы. В этом 
смысле шансы на успех и устой-
чивое развитие есть у всех. 

— Один из наиболее ярких 
примеров — Якутия. Террито-
рия в нескольких тысячах ки-
лометров от Москвы, со слож-
ной логистикой и резким кли-
матом, со своей спецификой 
пространства и культуры, — при 
этом сумела создать уникаль-
ные точки роста, — говорит ген-
директор Федерации креатив-
ных индустрий Игорь Намако-
нов. — Еще несколько лет назад 
термин «якутское кино» вос-
принимался некоторыми чуть 
ли не как шутка. На широкий 
внутренний спрос рассчиты-
вать не стоило. Поэтому ребя-
та сразу ориентировались на 
международный рынок. И у них 
получилось привлечь к себе 
внимание. Феномен якутско-
го кино стал мировым, собрав 
за последние пять лет целый 

букет серьезных международ-
ных премий. В том числе номи-
нацию на «Оскар» в 2022 году. 
Если 10 лет назад они снимали 
порядка 8 картин в год, то се-
годня — по 20—30 фильмов.

Другой пример — Нижний 
Новгород, где из локальной 
частной инициативы родилось 
огромное культурное явление — 
крупнейший в стране фести-
валь медиаискусства «Интер-
валы» (INTERVALS). Первые 
четыре года он проходил ис-
ключительно по частной ини-
циативе, но потом на него обра-
тили внимание местные власти. 
Город начал его поддерживать, 
и проект получил новый драй-
вер. В итоге минувшей осенью 
фестиваль посетили рекордные 
150 тысяч участников. 

Примечательно, что обу-
чение по соответствующим 
профилям предлагают уже не 
только частные компании, но 
и крупные вузы. Донской го-
сударственный технический 
университет (Ростов-на-Дону) 
в 2022 году открыл кафедру 
«Креативные индустрии», ко-
торую возглавила народная ар-
тистка России Анита Цой. 

— Изначально к нам обрати-
лось региональное министер-
ство культуры с запросом на то, 
чтобы наладить на Дону под-
готовку кадров в области куль-
туры. Уже много лет у нас есть 
сильные образовательные уч-
реждения в области искусства 
(филиал ВГИКа, Ростовская 
государственная консервато-
рия им. С. В. Рахманинова), а 
вот вуза, который бы готовил 
управленцев и профильных 
специалистов для отрасли куль-
туры, — нет, — рассказал «РГ» 
декан факультета Денис Дубо-
вер. — Поэтому ДГТУ фактиче-
ски взял на себя функцию вуза 
культуры, за год отлицензи-
ровав и запустив реализацию 
сразу нескольких программ. 
Конечно, нам важно было пред-
ложить абитуриентам и стан-
дартные, и уникальные творче-
ские треки. Практически сразу 
мы запустили совместный про-

ект с Детской джазовой школой 
им. Кима Назаретова, впервые 
на Дону открыли программы по 
арт-менеджменту, руководству 
творческими коллективами 
(театром, танцевальной студи-
ей). В итоге все это органично 
трансформировалось в созда-
ние отдельной кафедры. 

Сегодня на ней развивается 
практически весь спектр креа-
тивных индустрий. Акцент де-
лается на музыкальной эстраде 
и хореографическом искусстве. 
Но также очень востребован-
ной оказалась подготовка руко-
водителей студий фото- и виде-
опроизводства. 

— Как показывает практика, 
современные креативные инду-
стрии не могут быть оторваны 
от технологий даже в традици-
онных своих форматах — музы-
ки и танца. Поэтому все кафе-
дры факультета активно со-
трудничают между собой, рож-
дая ежегодно десятки различ-
ных творческих и медийных 
проектов, — отмечает декан. 

Конечно, не все идет глад-
ко. Например, «культура отме-
ны» и экономический бойкот, 
объявленный нашим предпри-
нимателям на Западе, привел к 
практически полной блокиров-
ке деловых отношений с колле-
гами в ЕС и США, говорят экс-
перты. 

— Нам необходимо думать 
о масштабировании проек-
тов и искать открытые рынки. 
В прошлом году мы провели 
большую работу и увидели за-
интересованность со стороны 
довольно крупных стран и ре-
гионов, — говорит Игорь Нама-
конов. — Например, неожидан-
но «выстрелила» Индонезия (а 
это почти 275 миллионов чело-
век и стабильно растущая эко-
номика), а также Таиланд, Ин-
дия. Понятное дело, нам очень 
интересен Китай. Очень мощ-
но в этом секторе развивается 
Южная Корея — достаточно по-
смотреть, какое влияние на ми-
ровую поп-культуру оказали 
их кинопроекты «Паразиты» 
и «Игра в кальмара», а также 
бой-бенд BTS. 

Есть перспективы в странах 
Ближнего Востока, Латинской 
Америки и даже Африки. Но на 
выстраивание новых устойчи-
вых экспортных цепочек потре-
буется минимум два-три года. 

Развитие защиты интеллек-
туальной собственности — еще 
один блок, требующий време-
ни, но принципиально важный 
для привлечения инвестиций в 
креативный бизнес. 

— К счастью, ситуация в этой 
части заметно меняется. На-
пример, в прошлом году в Мо-
скве российский режиссер по-
лучил 50 миллионов рублей 
кредита под залог сценария, — 
говорит гендиректор Федера-
ции креативных индустрий. — 
Это первый случай, но он от-
крывает новые возможности. 
Благодаря таким примерам 
российские банки станут луч-
ше понимать потенциал креа-
тивно-индустриальной среды, 
начнут разрабатывать для них 
новые банковские продукты.

Среди прочих проблем от-
расли называют дефицит ка-
дров, неудовлетворенный 
спрос на грамотных продюсе-
ров и управленцев. Есть вопро-
сы к тому, как будут решать-
ся задачи межведомственного 
взаимодействия в регионах и 
появится ли в России единый 
федеральный орган управления 
развитием инфраструктуры. 

— В правительстве России 
уже поставили цель: доля креа-
тивных индустрий в экономике 
страны должна достичь шести 
процентов ВВП к 2030 году. Это 
амбициозная, но выполнимая 
задача. Законопроект, который 
готовится ко второму чтению, 
должен ускорить процесс син-
хронизации действий профиль-
ных ведомств и инфраструк-
турных акторов. Мы видим ре-
альную заинтересованность 
государства и понимаем, что 
креативные индустрии уже по-
лучили зеленый свет, — резюми-
рует Игорь Намаконов.  

Обучение основам  
креативной  
индустрии  
предлагают уже  
и крупные вузы 

Дом без вредных 
привычек 

Так еще в 2022 году президент России Влади-
мир Путин дал поручение проработать меры 
господдержки инвестпроектов, отвечающих 

требованиям ESG (концепция экологической, соци-
альной и корпоративной ответственности). «Зеленые» 
здания как раз такими и являются.  

«Финансирование таких трансформаций, как пере-
ход строительной отрасли на «зеленые» рельсы, реали-
зуется с привлечением внешних инвестиций, средств 
федерального бюджета через профильные институты 
развития, — отмечает директор по исследованиям и 
разработкам КРОС Ксения Касьянова. — И государство 
сегодня готово к тому, что эффект от этих инвестиций 
может проявиться не сразу». 

«Зеленое» строительство подразумевает не просто 
возведение отдельных зданий или сооружений, а соз-
дание полноценной среды для комфортной и безопас-
ной жизни, отвечающей принципам устойчивого раз-
вития.

«В России градостроительные компании уже учи-
тывают повестку устойчивого развития, — отмечает 
стратег по развитию городов и территорий, руководи-
тель градостроительного бюро «Мастерс план» Юлия 
Зубарик. — По инициативе заказчиков проектирова-
ние опирается на принципы ESG: закладывается со-
ответствие градостроительным и экологическим нор-
мативам, учитывается биоразнообразие и природное 
окружение территории. Эти меры повышают привле-
кательность проекта для жителей и местных властей, 
позволяют обеспечить экономическую устойчивость 
города в целом и эффективность использования тер-
ритории в частности. Комплекс подобных инициатив 
создает инфраструктуру, которая не только снижает 
углеродный след, негативное влияние предприятий, 
автомобилей на окружающую среду, но и повыша-
ет комфортность жизни горожанина. Несмотря на то, 
что жители, как правило, не замеряют уровень загряз-
ненности воздуха, не проверяют соответствие про-
странств нормативам, тем не менее они чувствуют из-
менение городского климата. Использование девело-
пером принципов устойчивого развития (снижение 
высокой температуры летом, создание визуально при-
влекательной среды с помощью природных материа-
лов), в свою очередь, ведет к более осознанному обра-
зу жизни самих жителей и повышению их требований 
к качеству городской среды».

В целом, переход на «зеленые» принципы и техно-
логии строительства — это долгосрочная стратегия. 

«Управление изменениями при таких комплексных 
процессах, как устойчивое развитие инфраструкту-
ры территорий, не дает одномоментного результата, — 
считает Ксения Касьянова. — И инвестиционное плечо 
для таких проектов требуется длинное. Их отдельные 
элементы, например, благоустройство набережной 
или сквера, очевидны для горожан практически сразу. 
Но если мы говорим о серьезной трансформации эко-
логической ситуации, то эффект будет заметен только 
в долгосрочной перспективе».

Несмотря на то, что реализация «зеленых» принци-
пов — это игра в долгую, сегодня многие девелоперы го-
товы работать на опережение. Это позволяет решить 
сразу несколько задач. Во-первых, рано или поздно 
принципы устойчивого развития будут обязательны 
для строительной отрасли и закреплены на законода-
тельном уровне. Кроме того, сознание горожан разво-
рачивается в сторону экологизации, а значит, насту-
пит момент, когда подавляющее большинство людей 
будет выбирать жилье исходя из «зеленой» повестки. 
В-третьих, принципы устойчивого развития в конеч-
ном итоге позволяют существенно сэкономить сред-
ства на обслуживании таких зданий. Хотя на началь-
ном этапе «зеленое» строительство обходится девело-
перу дороже, однако в долгосрочной перспективе не-
сет ощутимую выгоду. 

«Себестоимость «зеленого» строительства может 
увеличиться на 3—5 процентов из-за дорогих инженер-
ных решений, дополнительной документации, разра-
ботки проектов, выполнения работ, организации ло-
гистики, строительства и обучения персонала. Однако 
затраты на это оправдываются результатом», — отме-
чает генеральный директор ГК «Строй Синтез» Виктор 
Лукин. 

По данным аналитики GREEN ZOOM, по итогам 
2023 года «зеленые» здания (216 штук) сэкономили 
около 300 миллионов киловатт-часов энергоресурсов. 
В том числе 205,4 миллиона киловатт-часов за год со-
ставила экономия по отоплению, 95,4 миллиона — по 
электроснабжению. Кроме того, выбросы СО2 в атмос-
феру сократились на 95 тысяч тонн в год, а затраты на 
эксплуатацию таких объектов стали меньше на 607 
миллионов рублей за год. 

«Зеленые» здания позволяют экономить не только 
строительным и обслуживающим компаниям, но и са-
мим жителям, ведь расходы на коммунальные платежи 
сокращаются. Кроме того, использование более эко-
логичных материалов и технологий при строительстве 
повышает капитализацию зданий.

«Для покупателей сегодня важно знать, что здание, 
в котором приобретается квартира, сочетает в себе 
принципы современных технологий и актуальных 
тенденций, — отмечает Виктор Лукин. — Если застрой-
щик идет в ногу со временем и внедряет элементы ис-
кусственного интеллекта, повышения шумоизоляции 
зданий, элементы тепло- и энергосбережения, то это, 
безусловно, повышает лояльность покупателя к про-
дукту».

Несмотря на то что экологичное строительство се-
годня выглядит точечным явлением, эксперты увере-
ны, что за ним будущее. Ведь именно принципы устой-
чивого развития являются необходимым инструмен-
том для повышения качества жизни населения и сохра-
нения окружающей среды.  

Например, Москов-
ская область содей-
ствует региональным 

производителям в выходе в се-
тевой ретейл стран Ближнего 
Востока. Подмосковная компа-
ния недавно поставила в Дубай 
пробную партию меда-суфле, 
сладостей, рассказывает Ека-
терина Зиновьева. А в прошлом 
году в китайском Шэньяне по-
явился первый шоу-рум подмо-
сковных товаров, в том числе с 
продукцией АПК. В этом году 
планируется открыть еще два 
таких объекта.  

В 2023 году впервые в исто-
рии выручка от поставок рос-
сийской агропродукции на 
внешние рынки превысила 45 
миллиардов долларов. Экс-
портное направление в Китай 
простимулировало развитие 
сервиса «Агроэкспресс» по 
ускоренной доставке продук-
тов питания в автономных реф-

рижераторных контейнерах. 
«Сегодня этот проект позво-
ляет грузоотправителям экс-
портировать товары из России 
практически в любой регион 
Китая. В прошлом году мы под-
ключили к карте маршрутов 
крупнейшие экономические 
центры — Сиань и Циндао, уве-
личили количество отправок в 
Чэнду», — рассказывает заме-
ститель генерального директо-
ра по мультимодальным пере-
возкам АО «РЖД Логистика» 
Дмитрий Крюков.

Помимо Юго-Восточной 
Азии ставка делается и на юж-
ный вектор доставки — через 
международный транспортный 
коридор «Север — Юг». Сервис 
«Агроэкспресс» позволит обе-
спечить экспорт в Иран, Индию 
и страны Персидского залива, а 
в перспективе и в Северную и 
Восточную Африку.

Про собственный россий-

ский рынок тоже никто не за-
бывает. «С учетом глобаль-
ных вызовов внутренний ры-
нок играет ключевую роль. Его 
укрепление с помощью под-
держки местных производи-
телей и развитие локальных 
брендов должно стать одним из 
приоритетов», — считает руко-
водитель PR агентства «Креа-
тивная Лаборатория Баланда» 
Даниэль Первов. 

Для полноценного обеспече-
ния развития всех перечислен-
ных направлений необходимы 
квалифицированные кадры. 
Работа здесь предстоит боль-
шая. «В прошлом году только 
текущий разрыв по кадрам аг-
рономической науки был оце-
нен на уровне более 30 процен-
тов. Есть целые исследователь-
ские направления, представ-
ленные одним-двумя научны-
ми сотрудниками, как прави-
ло, пенсионного возраста. По-
этому необходимы системные 
меры стимулирования прито-
ка мотивированных и способ-
ных молодых кадров в агроно-
мическую науку», — отмечает 
советник по образовательной 
деятельности и направлению 
устойчивого развития Феде-
рального исследовательского 
центра картофеля им. Лорха 
Ринат Резванов. 

Что касается принципов 
устойчивого развития в сель-
ском хозяйстве, то они сегодня 
приобретают все большее зна-
чение. «В России растет спрос 
на органические и экологиче-
ски чистые продукты. Есть по-
вышенное внимание к мето-
дам, сохраняющим природные 
ресурсы и поддерживающим 
экологический баланс», — по-
дытоживает Жанетта Вологи-
рова.  

Болезнь — не приговор 

Дв а  го да  н а з а д  и х 
жизнь кардинально 
изменилась. В регио-

не запустили проект автома-
тического контроля состояния 
ребенка с использованием «об-
лачных» технологий. И назва-
ние он получил соответствую-
щее — «Облако поддержки». 

Проект разработали и запу-
стили ученые Уральского го-
сударственного медицинского 
университета (УГМУ) Минздра-
ва России. Алгоритм простой и 
понятный: каждому ребенку, у 
которого обнаружена «сахар-
ная» патология, устанавливает-
ся биосенсор. Крохотный при-
бор определяет необходимую 
для впрыскивания дозу инсули-
на, а также фиксирует и в непре-
рывном режиме передает спе-
циалистам областного центра 
детской эндокринологии сведе-
ния об уровне глюкозы. Данные 
стекаются и хранятся в единой 
базе — защищенном медицин-
ском сервисе. 

В пилотную программу пона-
чалу включили только 700 чело-
век: малышей, что жили в зоне 
быстрого доступа до областной 
больницы, расположенной в 
Екатеринбурге. Врачи подстра-
ховались, чтобы в случае любо-
го сбоя можно было быстро ис-
править ситуацию и оказать по-
мощь. Но первые же результаты 
показали, что сбоев нет, а каче-
ство жизни ребятишек при ис-
пользовании современных тех-
нологий становится абсолютно 
иным. Ребенок может забыть о 
постоянных уколах, а его семьи 
избавляются от необходимости 
ежемесячно посещать врача, но 
при этом специалисты на осно-
вании получаемых данных мо-
гут корректировать ход лечения. 
Даже если юный пациент живет 
в самом отделенном поселке. 

В случае изменения состоя-
ния ребенка врачу областного 
центра детской эндокриноло-
гии незамедлительно поступа-
ет сигнал. Доктор анализирует 
ситуацию и принимает реше-
ние: необходимы ли экстрен-
ные меры, госпитализация или 
стоит изменить тактику лече-
ния. Сообщают о сбое и родите-
лям. С доктором можно связать-
ся по каналам телемедицины. 
Эта опция существует практи-
чески во всех районных больни-
цах Среднего Урала и даже в со-
временных передвижных фель-
дшерско-акушерских пунктах 
(ФАП), что регулярно колесят 
по селам. 

Ежегодно только в Сверд-
ловской области сахарный диа-
бет выявляют у 230—250 малы-
шей. Причем заболевание стре-
мительно молодеет. По словам 
одного из разработчиков про-
граммы, главного внештатного 
детского эндокринолога Минз-
драва России по УрФО Алексея 
Кияева, сегодня эндокринный 
сбой регистрируется даже у ше-
стимесячных малышей. 

— Это мировая тенденция, 
мы ее отмечаем уже более 15 
лет. К сожалению, медицина 
пока не может до конца отве-
тить на вопрос о причинах ро-
ста заболеваемости диабетом, в 
том числе и у маленьких детей. 
Поэтому главным методом со-
хранения здоровья и качества 
жизни пациентов с данной пато-
логией является строгое следо-

вание рекомендациям лечащего 
врача и круглосуточный мони-
торинг уровня глюкозы в крови, 
— поясняет Алексей Кияев.

Распространить действие 
контрольного «облака» на все, 
даже самые отдаленные уголки 
Урала, удалось благодаря фи-
нансированию из областного 
бюджета. Вливания в проект не-
малые. Средняя стоимость ком-
плекта датчиков и помпы состав-
ляет около 200 тысяч рублей. 

На свердловский опыт обра-
тили внимание и другие реги-
оны, а с октября прошлого года 
был запущен и федеральный 
проект «Борьба с сахарным диа-
бетом», который предусматри-
вает, что дети с этим заболева-
нием в возрасте от 2 до 17 лет 
должны обеспечиваться систе-
мами непрерывного монито-
ринга глюкозы за счет государ-
ства. Российское правительство 
в нынешнем году направит всем 
регионам на реализацию проек-
та более 5,1 миллиарда рублей. 

Но сейчас для успешного про-
движения необходимо решить 
новую проблему: большинство 
приборов, используемых для ав-
томатического измерения уров-
ня глюкозы и автоматической 
подачи инсулина — импортного 
производства. Чтобы не зави-
сеть от поставок из других стран, 
уральские ученые совместно с 
инженерами свердловских пред-
приятий, производящих медтех-
нику, работают над созданием 
отечественных биосенсоров. 

Ну а тем временем в Екате-
ринбурге активно развивает-
ся социальный проект по во-
влечению в интересную и пол-
ноценную жизнь школьников 
с пожизненным диагнозом. В 
обычный городской или заго-
родный лагерь «диабетикам» 
попасть трудно. В одних слу-
чаях не рискуют родители, в 
других — руководство оздоро-
вительного учреждения: для 
ребенка нужны особая дие-
та и контроль. И вот для них в 
Свердловской области создали 
специальную систему отдыха. 
За прошлый год летние оздоро-
вительные смены для больных 
диабетом детей приняли более 
800 ребятишек.

 — Я была приятно шокирова-
на, когда узнала, что моя дочь в 
летнем лагере попробовала шо-
колад, — призналась «РГ» Елена, 
мама школьницы, больной са-
харным диабетом. 

 Елена впервые в жизни 
рискнула отправить дочь отдо-
хнуть со сверстниками в оздо-
ровительном лагере на берегу 
озера Балтым. Правда, смена 
была специальная: рассчита-
на на детей, больных сахарным 
диабетом, а сам лагерь является 
загородным отделением област-
ной детской клинической боль-
ницы. Потому с ребятишками 
ежедневно занимались не толь-
ко вожатые, но и врачи-эндо-
кринологи. Их главной задачей 
было не только следить за здо-
ровьем детей, но и убедить, что 
диабет — не приговор. Они-то и 
организовали сладкий мастер-
класс с шоколадом. Все для того 
чтобы ребята поняли: свобода 
возможна, но она требует жест-
кого самоконтроля.  

«Зеленое» строительство 
подразумевает не просто возведение 
отдельных зданий или сооружений, 

а создание полноценной среды 
для комфортной и безопасной жизни

Возьмутся за «ум»
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Документальный фильм «Выход» 
якутских режиссеров был    
номинирован на «Оскар».

Сегодня личный визит с ребенком  
к врачу не всегда обязателен,  
многие вопросы решают онлайн.
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Российская сельхозпродукция активно осваивает рынок китая.

в ТЕМУ

В чем нуждается российский АПк

Для поддержки внутреннего рынка 
необходимо, во-первых, стимули-
ровать покупательную способ-
ность, отмечает один из крупней-
ших козоводов страны, председа-
тель совета ЗАО «Сернурский сыр-
завод» Владимир Кожанов. 
«Что касается господдержки АПК, 
считаю, что с этим в стране дела об-
стоят неплохо. Что можно сделать 
еще, так это давать больше недоро-
гих кредитов. В разных регионах 
различные обстоятельства, влияю-
щие на уровень поддержки. А, взяв 
кредит, люди работают на свой 
страх и риск сами», — сказал он. 
Кроме того, эксперт предлагает 
ввести дифференцированную рен-
ту для регионов с хорошими эко-
номическими условиями, где уро-
жайность кратно выше, чем в 
среднем по стране. 
«И надо регулировать ситуацию с 
зерном. Его цена делает критиче-
ской ситуацию для многих хо-
зяйств, которые купили больше 
техники и других ресурсов, и тут 
вдруг все подорожало, кроме зер-
на. Для этого необходимы элемен-
ты госплана, который бы рекомен-
довал, что, сколько и где нужно вы-
растить. И на эти цели можно да-
вать льготные кредиты», — отмеча-
ет Владимир Кожанов. 
«Во-первых, АПК нужны понятные 
долгосрочные условия работы. 
Во-вторых, недорогие деньги. 
В-третьих, надо наращивать экс-
портный потенциал. Мы должны 
экспортировать не только зерно, 
но и продукты глубокой перера-
ботки — спирт, производные, крах-
малы. Тогда производства будут 
развиваться внутри России», — го-
ворит президент группы компаний 
«Кабош» Дмитрий Матвеев. 
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Решение 

ПЕСТИЦИДЫ ПОД ПРИСМОТРОМ 

Современное производство 
сельхозпродукции невоз-
можно представить без 

средств защиты растений, обе-
регающих посевы от сорняков и 
вредителей. Вместе с тем важно, 
чтобы использование таких ве-
ществ не создавало риски для 
людей. Как сегодня развивается 
этот сектор и как контролирует-
ся оборот пестицидов, «РГ» рас-
сказал директор Российского 
союза производителей химиче-
ских средств защиты растений 
Владимир Алгинин. 

Владимир Иванович, какова 
сегодня общая картина оте-
чественного рынка пестици-
дов и их производства? 

Владимир алгинин: Внутреннее 
потребление средств защиты 
растений в России составляет 
сегодня примерно 230 тысяч 
тонн. Из них 160 тысяч произ-
водится у нас, в том числе 40 ты-
сяч — международными компа-
ниями. Еще 70 тысяч ввозится 
из-за рубежа. У нас работают 11 
российских компаний-произ-
водителей, 8 международных и 
как минимум 30 компаний-им-
портеров средств защиты рас-
тений. Уровень конкуренции на 
рынке достаточно высокий. 

Растут ли при такой конку-
ренции цены на пестициды?

Владимир алгинин: Поскольку на 
рынке предложение гораздо 
выше, чем спрос, ценам расти 
некуда. Да, был скачок в 2022 
году, но он был связан с увели-
чением стоимости действую-
щих веществ, которые по от-
дельным группам подорожали 
в два раза. При этом наши цены 
на готовую продукцию подни-
мались не более чем на 50 про-
центов от подорожания сырья. 
И уже в 2023 году стоимость 
средств защиты растений сни-
зилась в среднем на 20 процен-
тов. В этом году мы тоже ожи-
даем сокращения на 10—15 про-
центов.

Насколько безопасны пести-
циды для здоровья людей? Ка-
кие меры контроля агрохи-
микатов уже действуют и 
стоит ли их усиливать?

Владимир алгинин: В первую оче-
редь нужно проверять то, что 
попадает на стол потребителю. 
Например, необходимо убе-
диться, что содержание оста-
точных химических веществ в 
продуктах, попадающих на при-
лавок, не превышает допусти-
мых норм. Но в реальности про-
верить степень опасности не 
так просто, поскольку сегодня 
по ряду позиций у нас не уста-
новлены предельно допустимые 
уровни содержания остаточных 
веществ в продуктах сельского 
хозяйства. 

И дальше, если вдруг в сель-
хозпродукции обнаружили из-
быток остаточных пестици-
дов, нужно иметь возможность 
раскрутить назад всю произ-
водственную цепочку: прове-
рить регламенты применения 
средств защиты растений сель-
хозпредприятиями, проверить 
завод, который изготовил пе-
стициды, и тогда станет понят-
но, кто и в чем виноват. То есть 
в целом нам нужна упорядочен-
ная система контроля, которая 
обеспечит безопасность людей. 

Давайте посмотрим на про-
изводство, как здесь отсле-
живают качество пести-
цидов.

Владимир алгинин: На наш взгляд, 
создана достаточно понятная 
система контроля. Все начина-
ется с регистрационных испы-
таний, без которых продукт не 
может быть допущен на рынок. 
Проверяются действующие ве-
щества, фиксируется, у какого 
предприятия их взяли. Если мы 
потом захотим изменить произ-
водителя, то еще раз надо будет 
привезти сырье на проверку. За-
траты на полную оценку одного 

продукта составляют до 50 мил-
лионов рублей, а весь процесс 
регистрации занимает три года. 
Проводятся серьезные исследо-
вания. Достаточно сказать, что 
у наших компаний есть более 
200 патентов на формуляции. 

Далее контролируется уже 
само производство и со сторо-
ны Роспотребнадзора, и со сто-
роны Ростехнадзора. А лабора-
тории на предприятиях прове-
ряют и сырье на входе, и итого-
вый продукт на выходе. На него 
мы оформляем обязательный 
сертификат соответствия и до-
бровольный сертификат под-
тверждения качества. Отмечу, 
что проверяется отдельно каж-
дая партия и на каждую партию 
есть арбитражная проба. 

Так что производство кон-
тролируется со всех сторон. А 
вот к другим этапам провер-
ки лично у меня есть вопросы. 
Например, к тому, как сегод-
ня отслеживается применение 
средств защиты растений. Тут 
как в медицине — таблетка мо-
жет быть вполне качественной, 
но, если человек примет не одну, 
а сразу три, могут возникнуть 
проблемы. Точно так же, если 
по колосу сильно «ударить» ка-
ким-нибудь пестицидом, он обя-
зательно потом окажется в зер-
не. Понятно, что в каждом хо-
зяйстве стоять у поля никто не 
будет, поэтому все можно про-
верить по документам. Каждое 
предприятие фиксирует, ког-
да оно вносит средства защиты 
растений, также есть механиза-
тор и выписанная ему путевка, 
есть бумаги со склада, где отпу-
скается продукт, — это все долж-
но тщательно контролировать-
ся. Плюс к этому необходимо 
заниматься оценкой качества 
земли, чтобы не шло накопле-
ние метаболитов средств защи-
ты растений и не возникало де-
градации почвы. Но у нас этим, 
на мой взгляд, занимаются лишь 
выборочно. И, конечно, необхо-
димо усилить контроль на выхо-
де продукции от сельхозпроиз-
водителя на его складе, ведь она 
идет потребителю. 

Как следят за импортируе-
мыми пестицидами? 

Владимир алгинин: У нас ввозит-
ся из-за рубежа ежегодно при-
мерно 70 тысяч тонн средств 
защиты растений. В основном 
из Китая. И качество этой про-
дукции, безусловно, важно про-
верять. Сейчас это происходит 
не на границе. В прошлом году 
был принят закон, согласно ко-
торому с 1 июля контроль вво-
зимых пестицидов осуществля-
ется на складах временного хра-

нения. Но кто может дать гаран-
тии, что весь продукт доезжает 
до склада и что там проверяется 
каждая партия? 

А нужно ли проверять дей-
ствующие вещества, из ко-
торых изготавливают сред-
ства защиты растений? Се-
годня этого нет. 

Владимир алгинин: В этом нет не-
обходимости. Это вполне по-
нятные известные продукты, 
которые приходят к нам с сер-
тификатом качества. Зачем их 
проверять? К тому же, чтобы 
обеспечить полный контроль, 
необходимо обладать методи-
ками оценки качества каждого 
продукта, ведь химические про-
цессы у всех разные. Но сейчас у 
нас используется всего одна ме-
тодика, по которой определяет-
ся 180—200 позиций действую-
щих веществ. 

Сегодня наши производите-
ли совместно с Минпромторгом 
России формируют механизм 
создания государственных 
стандартных образцов. Око-
ло 10 стандартов уже создано. 
Каждый образец действующего 
вещества будет иметь собствен-
ную методику проверки. Тогда 
тот, кто захочет сравнить лю-
бой продукт, произведенный в 
России, со стандартом действу-
ющего вещества, может купить 
его микронную долю для газо-
спектроанализатора, получить 
методику и провести проверку.

В 2022 году была запущена 
система «Сатурн», при-
званная контролировать 
оборот пестицидов. Как она 
работает?

Владимир алгинин: Система была 
создана, чтобы отследить дви-
жение средств защиты расте-
ний от производителя к потре-
бителю. В нее вносятся каждая 
партия, наименование продук-
та, его регистрация и так да-
лее. Идеология проста — в систе-
му завели продукт, и на выходе 
должно быть видно, кто его по-
лучил. Дело хорошее, но про-
блема в том, что если выпускаю-
щие продукт компании уже ра-
ботают в этой системе, то среди 
сельхозпроизводителей дале-
ко не все зарегистрировались в 
«Сатурне». 

Это произошло по разным 
причинам. Во-первых, мы счи-
таем, что система получилась 
избыточно сложной — нужно 
упростить работу с ней, что-
бы крестьянам было легче. Во-
вторых, в «Сатурне» сельхоз-
производителю предписано за-
ранее указать, какое средство 
защиты растений он будет ис-
пользовать и на каком поле. А 
как это можно знать заранее? В 
этом году, допустим, у растений 
есть болезни, а в следующем их 
станет гораздо меньше. То же са-
мое с вредителями — нельзя за-
ранее сказать, сколько их будет 
и как много понадобится пести-
цидов. 

Возникает вопрос: если сель-
хозпроизводитель не пользу-
ется системой, то где он тогда 
берет средства защиты расте-
ний? Не исключено, что покупа-
ет контрафакт. Например, у ма-
леньких компаний, которые не 
регистрируются в «Сатурне». 

Как обеспечивается безопас-
ность при доставке пести-
цидов потребителю?

Владимир алгинин: Мы отгружа-
ем свою продукцию в закрытые 
канистры, которые не могут ни 
прохудиться, ни протечь. При-
чем их выпускают сами произ-
водители средств защиты расте-
ний. Они же сами собирают их и 
утилизируют. Мы создали ком-
панию «Экополе», которая дает 
возможность сельхозпроизво-
дителям утилизировать тару из-
под пестицидов, передавая ее 
уполномоченным операторам. 
Затем эта тара передается ком-
паниям, которые уже научились 
перерабатывать канистры. И за 
все платят сами производители, 
а также крупные международ-
ные компании, с которыми мы 
договорились вместе решать 
эту проблему. В итоге перера-
батывается больше 2,5 тысячи 
тонн пустой тары в год. На это 
тратится более 100 миллионов 
рублей.

К сожалению, не всегда тару 
можно собрать, ведь это дело 
добровольное. Да и крестьяне 
могут продать кому-то эти ка-
нистры, и есть возможность ис-
пользовать их под контрафакт, 
поэтому мы предлагаем зафик-
сировать обязанность сельхоз-
производителей сообщать, куда 
они дели пустые канистры.

Ваш союз в прошлом году 
выступил с инициативой 
установить квоты на ввоз в 

страну готовых средств за-
щиты растений. Принято 
ли это решение?

Владимир алгинин: Мы разрабо-
тали порядок введения квот и 
передали его в минпромторг. 
Иностранные крупные ком-
пании с этим предложени-
ем согласны, потому что они 
уже производят свою продук-
цию на территории России, и 
их тоже беспокоит не всегда 
контролируемый импорт. При 
этом мы предложили не ру-
бить целиком все зарубежные 
поставки, а ограничить их на 
25 процентов. Это согласует-
ся с целями Стратегии разви-
тия химической отрасли, кото-
рую утвердило правительство 
России, — к 2030 году иметь 95 
процентов внутреннего произ-
водства. Это и стимул для ин-
новаций, и создание дополни-
тельных рабочих мест, и самое 
главное — технологический су-
веренитет. Пока система кво-
тирования не введена. Мы счи-
таем, что это можно сделать, 
изменив существующий разре-
шительный порядок ввоза про-
дукции в страну. 

Получится ли за счет квот 
или других преференций раз-
вивать внутреннее произ-
водство?

Владимир алгинин: Пример уже 
есть. В свое время мы обрати-
лись с предложением ввести 
антидемпинговые пошлины 
на гербициды, потому что ино-
странные компании достаточно 
сильно давили на наш внутрен-
ний рынок. Введение пошлин 
позволило нам увеличить объ-
емы выпуска продукции. Кроме 
того, международные компании 
стали создавать свои производ-
ства у нас в стране и сейчас вы-
пускают 40 тысяч тонн пести-
цидов в год. 

Я стал руководителем Сою-
за производителей химических 
средств защиты растений 14 
лет назад. Тогда у нашей страны 
было 35 процентов собствен-
ного производства пестицидов 
и 65 процентов импорта. А се-
годня 70 процентов уже про-
изводится на территории Рос-
сии. За последние шесть лет от-
ечественные производители по-
строили четыре новых завода. 
Компания «Август» построила 
современный завод в Алабуге 
мощностью 50 тысяч тонн. Там 
же предприятие на 20 тысяч 
тонн построил «Союзагрохим», 
который ранее занимался толь-
ко поставками продукции из-за 
рубежа. Другой бывший импор-
тер — компания «Шанс» постро-
ила завод в Липецке и сегодня 
уже реализует около 15 тысяч 
тонн собственной продукции в 
год. Также новое предприятие 
строит компания «Щелково Аг-
рохим». 

Многие отрасли российской 
экономики сегодня экстрен-
но решают вопрос импорто-
замещения различного обо-
рудования. Как обстоят дела 
у вас?

Владимир алгинин: Главное, что 
химические реакторы, в кото-
рых производится продукция, 
уже изготавливаются в России. 
И стимулом для их производ-
ства стало в том числе строи-
тельство нашими компаниями 
новых заводов. Раньше в таком 
объеме в стране реакторы не 
выпускали. 

За ними потянулось и другое 
оборудование, например, се-
годня у нас нет проблем с тру-
бопроводными системами. Ко-
нечно, какие-то позиции у нас 
пока не производят, например, 
бисерные мельницы. Но, если 
чего-то не хватает, это закупа-
ется в других странах либо зака-
зывается на наших предприяти-
ях, в том числе и оборудование, 
которое они прежде не произво-
дили, но могут сделать. Так что 
наши компании полностью за-
крывают свои потребности.  

пеРспективы 

ИГРА В ЗАЩИТЕ   

Технологии производства 
средств защиты растений 
все время совершенствуют-

ся, а эффективность пестицидов 
растет. О последних новинках в 
этой сфере «РГ» рассказал гене-
ральный директор компании 
«Щелково Агрохим», доктор хи-
мических наук, академик РАН 
Салис Каракотов. 

Салис Добаевич, готовы ли 
российские производители 
пестицидов соперничать с 
зарубежными в плане инно-
ваций? 

СалиС КараКотоВ: Конечно, напри-
мер, мы первыми еще в 2005 
году стали создавать нанотех-
нологичные продукты. И за про-
шедшее время убедились, что 
выигрываем здесь конкурен-
цию у иностранцев. Например, 
семена пшеницы перед посевом 
протравливают препаратами, 
которые должны защитить про-
росток и корневую систему рас-
тения от болезней и от насеко-
мых. Весь мир производит эти 
препараты в виде суспензий, где 
твердые частицы имеют размер 
несколько микронов (одна мил-
лионная часть метра). Но раз-
меры пор у зерна пшеницы из-
меряются нанометрами (одна 
миллиардная часть метра), и су-
спензионные продукты просто 
не попадают внутрь, где и сидит 
инфекция. Мы создали препара-
ты, где твердые частицы изме-
ряются нанометрами и могут 
проникать в пористые системы 
растений.

Кроме того, у нас есть гер-
бициды с действующими веще-
ствами, измеряемыми наноме-
трами. Эффективность тако-
го гербицида в борьбе с сорня-
ками гораздо выше. Благода-
ря этому можно использовать 
меньше препарата, например, 
не один килограмм на гектар, а 
полкило. Это уменьшает хими-
ческую нагрузку на почву до 
двух раз и снижает возможные 
остатки препаратов в продук-
тах урожая. 

Отечественные препараты 
еще чем-то отличаются от 
зарубежных? 

СалиС КараКотоВ: Они создаются с 
учетом условий российских ре-
гионов. В нашей стране 12 кли-
матических зон, и наши препа-
раты проходят испытания во 
всех этих зонах. Никакие ев-
ропейские компании не созда-
ют препараты применительно 
к условиям России, потому что 
у них нет таких погодно-клима-
тических и почвенных условий. 
Мы прекрасно справляемся сво-
ими препаратами — посмотрите, 
доля импорта здесь в последние 
годы падает, а урожаи растут. 

Знаю, что помимо производ-
ства пестицидов ваша ком-
пания освоила новые направ-
ления деятельности. 

СалиС КараКотоВ: Мы стали раз-
вивать селекцию основных 
сельскохозяйственных куль-
тур, то есть стали производить 
семена. Сейчас у нас есть три 

селекционных центра. Один — 
на юге России, он занимается 
подсолнечником и кукурузой. 
Второй — в Орловской области, 
в его ведении пшеница, горох 
и соя, а третий ведет селекцию 
сахарной свеклы. 

Данной работой мы, можно 
сказать, создаем условия для 
вытеснения импорта. Дело в 
том, что вышеперечисленные 
культуры сильно зависят от 
иностранных поставок. Так что 
важно, что за последние годы 
мы создали собственное гене-
тическое направление по глав-
ным культурам, и наши семена 
стали активно продаваться на 
рынке. В прошлом сезоне мы ре-
ализовали семян более чем на 
2,5 миллиарда рублей, в этом 
году планируем достичь уровня 
5 миллиардов. Кроме того, мы 
сейчас проектируем новый за-
вод на территории Краснодар-
ского края по производству се-
мян подсолнечника.

Вся эта работа идет при под-
держке государства. Минсель-
хоз, например, последние три-
четыре года занимает активную 
позицию по ограничению ввоза 
семян, поддержке внутреннего 
производства, его субсидиро-
вания — компенсируется до 50 
процентов инвестиционных за-
трат на создание селекционных 
семеноводческих центров. 

Правда, одновременно рас-
тет жесткость надзорных дей-
ствий со стороны соответству-
ющих органов. Например, в от-
ношении карантинных запре-
тов из-за несуществующих бо-
лезней. Хочу отметить, что из-
быточные надзорные функции 
мешают развитию всех направ-
лений в сельскохозяйственной 
науке. 

Вы производите «лекарства» 
только для растений? 

СалиС КараКотоВ: Не только. «Щел-
ково Агрохим» много лет зани-
мается разработкой синтеза 
фармацевтических субстанций, 
и у нас есть собственные лабо-
раторные и опытно-промыш-
ленные технологии. На этом 
основании мы реализуем сей-
час проект создания фармацев-
тического производства в осо-
бой экономической зоне горо-
да Дубна Московской области. 
Полагаю, что в конце этого года 
или в первой половине следу-
ющего начнет работать произ-
водство лекарственных средств 
на основе наших собственных 
фармсубстанций. Более того, 
мы сейчас уже производим и 
продаем фармкомпаниям одну 
из очень важных субстанций, 
которую в дальнейшем будем 
превращать в лекарственную 
форму. 

Есть ли возможность соз-
дать в нашей стране соб-
ственное производство дей-
ствующих веществ для 
средств защиты растений? 
Сегодня их привозят из-за 
рубежа. 

Са л и С  К а ра К ото В :  Сложность в 
том, что для такого производ-
ства нужны полупродукты, ко-
торые выпускает нефтехими-
ческая промышленность. Но у 
нас в стране это производство 
в свое время прекратилось. Пе-
рестали выпускать многие виды 
простых продуктов: раствори-
телей, хлорирующих агентов, 
сульфирующих агентов, раз-
личных кислот, щелочей и анги-
дридов. Я как-то подсчитал, что 
нам нужно примерно 60 наиме-
нований полупродуктов, важ-
ных для синтеза молекул, про-
изводство которых хорошо бы 
наладить нашей химической 
промышленности. Поэтому я 
считаю важным создать контро-
лируемую и поддерживаемую 
Минпромторгом России про-
грамму развития химического 
синтеза активных субстанций 
для средств защиты растений и 
фармацевтики.  

Что касается нашей компа-
нии, мы сейчас планируем соз-

дание собственного производ-
ства шести наименований дей-
ствующих веществ. Собира-
емся начать их выпуск в конце 
2025 года. Мы будем предлагать 
эти действующие вещества все-
му российскому рынку. Общий 
объем — примерно три тысячи 
тонн в год. Из них две тысячи 
тонн бентазона и около тысячи 
всех остальных пяти продуктов 
вместе взятых.

Шести веществ хватит или 
в дальнейшем линейка будет 
расширяться? 

СалиС КараКотоВ: Не думаю, что 
это случится быстро, но это 
неизбежно произойдет. У нас 
страна с огромными запаса-
ми исходного сырья: это уголь, 
нефть, сланцы. У нас есть круп-
ные нефтяные компании, кото-
рые в итоге придут к мысли о не-
обходимости глубокой перера-
ботки сырья. И есть четкое по-
нимание в Минпромторге Рос-
сии, что нам необходимо иметь 
собственное производство 
субстанций для фармацевти-
ки и действующих веществ для 
средств защиты растений. Не 
скажу, что освоим все субстан-
ции. Для производства пестици-
дов используется 70—80 основ-
ных наименований, и если мы 
создадим 25, это уже будет до-
статочно высокий уровень.  

пРактика / Современное производство средств защиты растений обеспечивает высокое качество продукции  
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Салис Каракотов: мы стали    
производить семена основных     
сельскохозяйственных культур.

Владимир алгинин: нам нужна 
упорядоченная система контроля 
использования пестицидов.

Полосу подготовил михаил Калмацкий
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задачи / Научные разработки 
вузов защищают природу  
 и помогают больным людям

Поставят на ноги

Ольга Дмитренко, Самара 

Новые технологии позволяют 
решать многие задачи совре-
менного общества и улучшать 
жизнь людей, особенно если 
это касается экологии, меди-
цины и т.д. Одним из трендов 
в развитии инноваций сегод-
ня стала кооперация компаний 
и вузов, которые создают для 
предприятий новые решения 
для серийного выпуска. 

Ученые Самарского госу-
дарственного технического 
университета недавно разрабо-
тали новые технологии очист-
ки сточных вод. Во-первых, они 
придумали и сделали сорбент 
из глины, добываемой в карье-
рах области. Такой сорбент мо-
жет доочищать сточные воды 
от ионов меди, железа, марган-
ца, цинка и свинца и таким об-
разом снизить негативное воз-
действие на окружающую сре-
ду. Ученые также разработа-
ли производственную линию, 
которая может выпускать 2,5 
тонны сорбента в сутки. Мето-
дика процесса сорбционной до-
очистки сточных вод пригодит-
ся на предприятиях при рекон-
струкции очистных сооруже-
ний. Тем более что новинка, по 
заверениям разработчиков, су-
щественно дешевле аналогов.

Параллельно с разработ-
кой сорбента самарские по-
литеховцы усовершенство-
вали процесс биологической 
очистки сточных вод маслоэк-
стракционных заводов — пред-
ложили применять аэробные 
термофильные микроорганиз-
мы. Эту технологию можно 
использовать на любом пред-
приятии пищевой промыш-
ленности. 

Другой пример сотрудни-
чества вузов и бизнеса дает 
шанс на здоровую жизнь тя-
желобольным пациентам. Са-
марский государственный ме-
дицинский университет (Сам-
ГМУ) совместно с компанией 
«Тиос» разработали и изгото-
вили первый в стране раздвиж-
ной эндопротез тазобедренно-
го сустава. Имплантат — пер-
сонифицированный, это зна-
чит, что его делают по снимкам 
компьютерной томографии для 
конкретного пациента. В дека-
бре 2023-го хирурги клиник 
СамГМУ успешно установили 
его мужчине с производствен-
ной травмой, которому нуж-
но было постепенно удлинить 
ногу. Без раздвижного эндопро-
теза ему пришлось бы перене-
сти несколько операций, а так 
оказалось достаточно одной.

Имплантаты делают полно-
стью из отечественных мате-
риалов. Их выпускают на базе 
Центра серийного производ-
ства самарского медвуза в НИИ 
бионики и персонифицирован-
ной медицины. Подобные эндо-
протезы в мире производят все-
го две зарубежные компании, и 
из-за различных ограничений 
срок от момента заказа проте-
за до операции увеличился до 
восьми-девяти месяцев. Благо-
даря появлению отечественно-
го аналога пациентам теперь не 
придется так долго ждать.

«Нам удалось разработать 
магнитный редуктор, который 
раскручивается внешним маг-
нитным полем, что приводит к 
телескопическому увеличению 

длины бедренного компонента 
эндопротеза, в который он бу-
дет встроен», — отметил дирек-
тор НИИ бионики и персони-
фицированной медицины Сам-
ГМУ Андрей Николаенко. 

Конструкция эндопротеза 
отличается от аналогов и по-
зволяет сохранить больше здо-
ровых тканей. Первые несколь-
ко операций с раздвижными 
протезами хирурги проведут 
взрослым пациентам. И после 
отработки всех деталей в 2024 
году планируется провести 
первую операцию ребенку.

«Сегодня потребность в раз-
движных эндопротезах в стра-
не оценивается примерно в 200 
штук в год. С 2026 года СамГМУ 
готов полностью покрыть эту 
потребность, а в предстоящем 
году планируем произвести 
около 50 штук», — рассказал 
ректор медвуза профессор РАН 
Александр Колсанов.

В свою очередь, ученые Пен-
зенского госуниверситета при-
думали и сделали из тканей 
свиньи биологический чехол 
для кардиостимуляторов, что-
бы они лучше приживались в 
теле человека. Недавно эти чех-
лы начали выпускать серийно 
на одном из местных предпри-
ятий, производящем имплан-
тируемые сердечные электрон-
ные устройства.

Благодаря этой разработке 
снижается риск осложнений 
для пациента после установки 
кардиостимулятора, связан-
ных с инфицированием кар-
диоимпланта или электродов. 
Чехол помогает это предотвра-
тить. По уверению разработчи-
ков, чехол получился лучше из-
вестных аналогов. 

«Наш чехол — резорбируе-
мый, то есть со временем, как 
правило, через полгода после 
имплантации, он «растворит-
ся», а на его месте останется 
своеобразный карман с элек-
тронным устройством. Карман 
будет препятствовать мигра-
ции кардиоимпланта», — отме-
тила одна из разработчиков, 
доцент кафедры «Общая био-
логия и биохимия» ПГУ Анаста-
сия Кручинина. 

Развитием новых техноло-
гий активно занимаются и уче-
ные Самарского университета 
имени академика С.П. Короле-
ва. К примеру, в феврале 2024-
го они передали Самарскому 
заводу «ОДК-Кузнецов» ком-
плексную технологию произ-
водства деталей для газотур-
бинных двигателей с помощью 
аддитивных технологий. Это 
позволяет создавать уникаль-
ные изделия, которые трудно 
или даже невозможно изгото-
вить литейным способом. По 
словам доцента кафедры тех-
нологии производства двига-
телей Виктории Кокаревой, 
внедрение новых методов де-
лает производственный про-
цесс более эффективным, со-
кращает время и финансовые 
вложения.

«При изготовлении изделий 
с помощью традиционных тех-
нологий — штамповкой, реза-
нием, сваркой — как правило, 
требуется специализирован-
ная оснастка, нередко доро-
гостоящая. Причем на ее про-
ектирование и изготовление 
уходит немало времени. В усло-
виях крупносерийного произ-
водства это не столь критично. 
А вот при разработке новых из-
делий, на стадии опытного про-
изводства, факторы времени и 
затрат выходят на первый план. 
Здесь преимущества аддитив-
ных технологий проявляются в 
полной мере», — пояснила спе-
циалист.  

— Например, развитие 
транспортной инфра-
структуры и внедре-

ние экологичного транспорта в 
Московском регионе улучшает 
экологическую ситуацию, соз-
дает новые рабочие места, сти-
мулирует развитие техноло-
гий», — отметил Михаил Аким. 

По его словам, исследования 
финансовых результатов устой-
чивых инфраструктурных про-
ектов показывают мульти-
плицирующий эффект от дан-
ных инициатив: рядом с но-
выми парками и современны-
ми транспортными артериями 
развивается новое жилое стро-
ительство, привлекающее до-
полнительные инвестиции для 
развития региона. Также сокра-
щаются выбросы выхлопных га-
зов от личного автотранспорта 
по мере того как регионы предо-
ставляют доступные и комфорт-
ные транспортные услуги. 

Тем временем отечествен-
ные рейтинговые агентства 
вслед за ESG-рэнкингами для 
крупных компаний стали вы-
пускать аналогичные и для рос-
сийских регионов. К примеру, 
НРА совместно с экспертами 
ESG-лаборатории МГУ недав-
но представили исследование 
уровня устойчивого развития 
и интеграции ESG-критериев 
субъектами РФ по итогам 2023 
года. В пятерку лучших вошли 
Москва, Республика Татарстан, 
Московская и Липецкая обла-
сти, а также Санкт-Петербург. 

В другом рэнкинге регионов 
по достижению целей устойчи-
вого развития ООН, подготов-

ленным МГИМО, в «призы» по-
пали Москва, Белгородская и 
Калужская области. Далее идут 
Санкт-Петербург, Ярославская 
область и Татарстан.  

«Лидерами в ESG-рэнкингах 
в основном становятся круп-
ные, финансово устойчивые ре-
гионы с высоким качеством ре-
шения управленческих задач, 
— рассказала Татьяна Тирских. 
— Это положительно сказывает-
ся на всех аспектах, в том числе 
на состоянии окружающей сре-
ды и социальном развитии. Ведь 
все процессы взаимосвязаны: 
высокое качество управления 
априори характеризуется вни-
манием как к социальным, так 
и экологическим проблемам».

В н е д р е н и ю  п р и н ц и п о в 
устойчивого развития в субъек-
тах РФ также способствуют ра-
ботающие в регионах крупные 
компании, ведь бизнес одним из 
первых в стране стал занимать-
ся ESG-повесткой. 

«Компании, например, на-
ходящиеся в Арктической зоне 
России, активно выходят на ми-
ровые рынки, в особенности на 
азиатские. Для этого им необхо-
дима ESG-трансформация. Без 
нее они не смогут успешно про-
давать свою продукцию потре-
бителям из стран, которые вни-
мательно следят за нефинансо-
вой отчетностью компаний, и 
привлекать финансирование 
для дальнейшего развития. Тре-
бования к ESG-трансформации 
компаний на азиатских рын-
ках даже более жесткие, чем на 
«коллективном Западе», — рас-
сказал «РГ» доцент кафедры 
государственного управления 
и публичной политики Инсти-
тута общественных наук РАН-
ХиГС Александр Воротников. 

По его словам, в ряде регио-
нов идет активное сотрудниче-
ство властей с бизнесом по ESG-
линии. «Это, например, «Нор-
никель» и регионы его присут-

ствия, Липецк и Новолипецкий 
металлургический комбинат и 
много других. Сотрудничество 
идет, на мой взгляд, неплохо. 
Это связано с тем, что инициа-
торами ESG-повестки являют-
ся сами компании. По итогу вла-
сти получают развитие бизнеса 
на своей территории и, соответ-
ственно, поступления в бюджет. 
Создаются новые рабочие ме-
ста, развивается малый и сред-
ний бизнес, растут доходы на-
селения, повышается качество 
жизни в регионе».

Реализация целей устойчи-
вого развития требует денег, и 
здесь на помощь регионам мо-
жет прийти «зеленое» финан-
сирование. И не только за счет 
банков, но и простых людей. К 
примеру, Москва в прошлом 
году выпустила «зеленые» об-
лигации для населения на об-
щую сумму два миллиарда ру-
блей. Эти средства должны про-
финансировать проект замены 
дизельных автобусов на элек-
тробусы для сокращения вы-
бросов загрязняющих веществ 
и парниковых газов от авто-
транспорта. 

Такие инициативы властей 
повышают не только финансо-
вую грамотность населения, но 
и грамотность в вопросах ESG, 
отметили в НРА. Там считают, 
что и другие регионы могут и 
должны стать пионерами таксо-
номических выпусков, тем са-
мым привлекая внимание биз-
неса к альтернативным финан-
совым инструментам, цель при-
влечения которых — улучшение 
качества жизни.  

Благоприятный климат
A1

В Самаре провели  
первую операцию  
по установке  
раздвижного  
эндопротеза 

Проживание  
с комфортом

Первая очередь этого объекта была постро-
ена еще в 1975 году и давно не справлялась с 
растущей нагрузкой. В ходе модернизации ра-

бочие полностью обновили аэротенки (резервуары для 
биологической очистки), реконструировали вторич-
ные отстойники. Благодаря внедрению новой техно-
логии улучшилось качество вторичной очистки воды. 
Параллельно на канализационных сетях были установ-
лены пункты автоматического контроля сточной воды. 
Построено здание реагентного хозяйства.

Реализация проекта дала городу-миллионнику 
практически новые городские очистные канализаци-
онные сооружения (ГОКС), соответствующие самым 
современным технологическим требованиям и всем 
стандартам мирового уровня. Все работы были прове-
дены в рамках государственно-частного партнерства и 
включены в федеральный проект «Оздоровление Вол-
ги» нацпроекта «Экология». 

Обеспечение чистой питьевой водой крупнейших 
микрорайонов и пригородов, построенных за послед-
ние годы, — вопрос для Самары актуальный. Да и ста-
рые застройки двух городских районов до последнего 
времени снабжались из артезианских скважин водой, 
не отвечающей санитарным требованиям по жест-
кости. По словам министра энергетики и ЖКХ Са-
марской области Владимира Василенко, чтобы каче-
ственная по всем параметрам вода с городской насо-
сно-фильтровальной станции пришла в микрорайоны 
«Южный город» и «Волгарь», потребовалась защита 
большого инфраструктурного проекта, включающего 
прокладку по дну реки Самары мощного водовода. При 
этом строительство началось лишь после того, как уже 
появились большие микрорайоны и в квартиры въе-
хали люди, столкнувшиеся с проблемами. Но так или 
иначе сейчас работы продолжаются.

«Я думаю, в 2024 году мы эту проблему закроем, по-
тому что строительство идет в графике. Проект в про-
грамме, идет финансирование, подрядчики работа-
ют», — отметил Владимир Василенко.

А вот в Красноглинском районе города крупный во-
довод был запущен в конце прошлого года. Это позво-
лит не только «напоить» жителей уже существующих 
домов, но придаст ускорения строительству на этих 
территориях большого микрорайона для переселения 
граждан из ветхого жилья. 

А что делать с жилыми домами, в которых нет таких 
благ цивилизации, как вода и канализация? В Самаре, 
по данным департамента городского хозяйства и эко-
логии, таких почти 900, а по области в целом — почти 
266 тысяч. При этом большую часть этих строений ни-
как нельзя отнести к ветхим и аварийным. Добавить 
им комфорта призвана реализуемая с 2018 года про-
грамма «Вода с улицы — в дом». По данным поставщи-
ка коммунальных ресурсов «РКС-Самара», в прошлом 
году, благодаря ее софинансированию региональным 
и муниципальным бюджетами, в одном из районов го-
рода, Красноглинском, уже удалось полностью демон-
тировать водоразборные колонки. Удобства пришли в 
дома людей, а это не только повышение комфорта, но и 
улучшение экологии мегаполиса, ведь дома подключи-
ли и к канализации. 

Еще одна острая проблема — непростая ситуация с 
транспортом. Только за февраль этого года в городе-
миллионнике было зарегистрировано более 10 ЧП — 
сход трамваев с рельс, поломки вагонов, обрыв сети. 
Затяжное строительство метро, покупка нового под-
вижного состава (в феврале по городу начали курси-
ровать 12 белорусских трамваев) и даже повышение 
зарплаты водителям не снимают остроты вопроса. Для 
улучшения работы общественного транспорта потре-
буется поддержка регионального бюджета.

«Мы предлагаем ежегодно предусмотреть дополни-
тельное финансирование в размере трех миллиардов 
рублей», — заявила на недавнем совещании в област-
ном правительстве глава Самары Елена Лапушкина. 

По ее словам, средства предполагается направить 
на модернизацию городского электротранспорта и по-
вышение ритмичности автобусных перевозок. 

Таких денег в казне пока нет, но зато есть более эко-
номное промежуточное решение. Кроме покупки но-
вого подвижного состава в Самаре собираются мо-
дернизировать старые трамваи. МП «ТТУ» планирует 
установить на Tatra T3 новые кузова с современным 
оборудованием, салоном, а также кондиционерами и 
USB-разъемами. Планируется, что два трамвая, про-
шедших реновацию, прибудут в Самару к 31 марта 
2024 года. В планах — покупка еще десяти. Такой спо-
соб восстановительного ремонта оправдает себя. Это 
почти вдвое дешевле нового трамвая. Каждый кузов 
обходится сейчас в сумму около 41 миллиона рублей, 
а приобретение нового трамвая — в 83 миллиона. 

Таким образом, обновленный транспорт обойдет-
ся дешевле нового почти в два раза и им можно будет 
пользоваться еще 10—15 лет.

Может быть, этот не столь дорогой способ разру-
лит транспортные проблемы города. Как и в ситуации, 
когда мэрия предложила арендаторам исторические 
особняки по символической цене в один рубль, чтобы 
спасти наследие, приспособив его к современным нуж-
дам. Положительные примеры уже есть.  

РакуРс / На Урале побочный продукт производства 
приспособили для нужд животноводов 

Идей до отвала

Ольга Медведева,  
Свердловская область

У
ральская компания раз-
работала осушитель под-
стилки животных — вос-
требованный в сельском 
хозяйстве продукт. При-

мечательно, что сырье для это-
го нашлось в непосредственной 
близости — это десятилетиями 
копившиеся сопутствующие 
продукты асбестового произ-
водства, которых в отвалах на-
бралось более четырех милли-
ардов тонн. 

— На тысячу лет точно хва-
тит. Запасы сырья и близость к 
сырьевой базе — лучше не при-
думаешь. Поэтому уже несколь-
ко лет мы проводим экспери-
менты в химии. Оборудование 
для химических процессов и фа-
совочные линии компактно раз-
местили в помещении бывшей 
котельной, — объясняет ком-
мерческий директор асбесто-
вого комбината Яков Ременник. 

Производством осушите-
ля подстилки займется дочер-
нее подразделение комбина-
та, своего рода завод-лаборато-
рия. Новый продукт значитель-
но облегчит труд животноводов. 
Уральский адсорбент не только 
удаляет влагу, тем самым защи-
щая помещения и животных от 
грибков и паразитов, но и свя-
зывает аммиак, содержащийся 
в продуктах их жизнедеятель-

ности, — в результате подстилку 
можно менять гораздо реже. 

— Один литр осушителя спо-
собен впитать пять литров вла-
ги, — рассказывает директор 
предприятия «Ультра Си» Алек-
сей Щелконогов. 

Он льет воду в стакан с веще-
ством, напоминающим серо-
ватый песок, размешивает па-
лочкой — и буквально за минуту 
жидкость впитывается в грану-
лы: продукта в стакане стано-
вится больше, но он все еще су-
хой и рассыпчатый.

Сейчас осушитель выпуска-
ют небольшими партиями, его 
тестируют фермеры и животно-
воды нескольких крупных хо-
зяйств. Используют и для круп-
ного рогатого скота, и для мел-
кой живности, в том числе для 
птицы. Хозяйства проверяют 
новинку на гигроскопичность 
и способность поглощать запа-
хи. Технологи, получая обрат-
ную связь, дорабатывают про-
дукт. Сразу после окончания 
полевых испытаний предпри-
ятие планирует изготавливать 
20 тонн осушителя в месяц. А 

испытавшие его в деле живот-
новоды уже сейчас адаптиру-
ют под новый продукт свои кли-
нинговые технологии. В буду-
щем производство хотят мас-
штабировать, рядом с заводом-
лабораторией к 2027 году по-
явятся большие цеха, где будет 
производиться востребованная 
разными отраслями продукция.

Уже сейчас в арсенале хими-
ков 12 готовых продуктов. Это, 
например, спортивная магне-
зия — тот самый белый порошок, 
который наносят на руки гим-
насты и скалолазы, чтобы пре-
дотвратить скольжение. Кстати, 
асбестовские инноваторы раз-
работали магнезию в виде геля. 
Есть также английская соль для 
ванн с высоким содержанием 
магния — отличное средство для 
снятия боли в мышцах и обще-
го оздоровления. С помощью 
такой соли проводят модную 
в спа-центрах процедуру фло-
атинг: люди лежат в специаль-
ных ваннах с концентрирован-
ным раствором. А еще на пред-
приятии наладили выпуск ком-
понентов для производства 

трансформаторной стали и для 
резинотехнической промыш-
ленности. В целом, сфера при-
менения магния и его соедине-
ний обширна, так что все воз-
можности предприятие с прак-
тически бесконечными запаса-
ми сырья еще не исчерпало.

— Мы не занимаемся разра-
боткой одного продукта под од-
ного условного заказчика. Ры-
нок достаточно широкий, и чем 
больше продуктов, тем выше 
диверсификация и устойчивее 
предприятие, — подытоживает 
Алексей Щелконогов.

Импортозамещающее хими-
ческое производство получило 
недавно статус приоритетного 
регионального проекта.  

В 2023 году благодаря программе 
«Вода с улицы — в дом» в Красноглинском 

районе Самары были полностью  
демонтированы водоразборные колонки
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В лабораториях Самарского   
медуниверситета создают   
уникальные изделия.

После окончания испытаний  
завод планирует изготавливать  
20 тонн осушителя в месяц.
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В ТЕМу

Создавать из невостребованного 
ранее сырья новые продукты — 
для уральских промышленников 
дело привычное. В Асбесте уже 
более 10 лет производят утепли-
тель, который получают путем пе-
реплавки габбро-магматической 
породы, добываемой здесь же, на 
месторождении. На другом пред-
приятии в экспериментальном по-
рядке изготавливают террасные 
доски из минерально-полимерно-
го композита (в его состав также 
входят продукты обогащения).

A1

новые трамваи помогают улучшить транспортную  
ситуацию в Самаре.
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